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1. СМИ о Таймыре 
 

В столице Таймыра пройдет Международный форум, посвященный теме устойчивого 
развития коренных народов 

Проведение Международного форума «Государственно-частное партнёрство в сфере 
устойчивого развития коренных народов» запланировано на 31 марта – 2 апреля 2022 года. В 
эти же дни в Дудинке пройдет праздник, посвященный Дню оленевода. 

С целью обсуждения организационных вопросов по подготовке форума сегодня в 
конференц-зале администрации муниципального района состоялось расширенное совещание 
с участием представителей Федерального агентства по делам национальностей (далее – 
ФАДН), компании «Норникель», главы Таймыра Евгения Вершинина, его заместителей по 
профильным направлениям, председателя районного Совета депутатов Владимира Шишова, 
также специалистов районной и городской администраций, сотрудников федеральных и 
краевых учреждений. 

Так, в ходе встречи присутствующие обсудили места проведения основных мероприятий 
форума, обеспечение безопасности во время работы площадок, концепцию празднования 
Дня оленевода в г.Дудинке, проговорили деловую и культурную программу. В рамках 
международного форума будут организованы пленарные заседания, дискуссии и круглые 
столы, где участники рассмотрят вопросы продвижения стандартов корпоративной политики 
бизнеса в отношении коренных народов, практики государственно-частного партнёрства в 
сфере их устойчивого развития, а также эффективного участия коренных народов в решении 
указанных задач. 

Кроме того, в дни форума предусмотрена концертная программа для жителей и гостей 
г.Дудинки, в том числе выступление группы «Yggdrasil» и празднование Дня оленевода. 
Главный национальный праздник жителей тундры назначен на субботу, 2 апреля. Как и в 
прошлый раз для его проведения на нулевом причале будет развернуто этностойбище, 
организованы гонки на оленьих упряжках, спортивные и культурные площадки… 

«Таймыр» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Компания «Инвитро» открыла офис в Дудинке 

Жители Таймыра могут получить полный спектр лабораторных исследований и 
медицинских услуг, которые уже оказывают специалисты «Инвитро» в Норильске. 

В промышленном центре Заполярья сегодня успешно функционируют пять офисов 
компании «Инвитро» – три в самом Норильске, по одному в Талнахе и Кайеркане. Основное 
направление деятельности «Инвитро» – лабораторная диагностика, в которой представлен 
широкий спектр услуг и более двух тысяч видов исследований: биохимические, 
серологические, ПЦР-методы и другие. В перспективе в медицинском центре «Инвитро» в 
Дудинке планируется начать прием специалистов. Здесь начнут работать терапевт, педиатр, 
эндокринолог, уролог и гинеколог. Также будут проводить ультразвуковые исследования и 
ЭКГ.  

Все медицинские офисы в Норильске, а теперь и на Таймыре, работают по единому 
графику: с 7:30 до 20:00 ежедневно. Сдать анализы можно в любое время, но рекомендуется 
предварительно связаться с администратором и уточнить необходимую подготовку, поскольку 
для проведения некоторых исследований нужен ночной 8–14-часовой период голодания, 
тогда как для других достаточно четыре часа не есть перед сдачей крови. Визиты к 
специалистам будут проводиться по предварительной записи по телефону или через 
администратора МЦ. 

В медицинском центре «Инвитро» в Дудинке будут работать как местные, так и 
приглашенные медицинские специалисты. На первоначальном этапе здесь заняты врачи и 
медперсонал из Норильска, в дальнейшем планируется приглашать специалистов из других 
городов.   
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    – Сердечно поздравляю жителей Дудинки с открытием нового офиса 
«Инвитро», – говорит генеральный директор компании «Юнирон» (МЦ «Инвитро») Ренат 
Бесаев. – Нам часто приходилось слышать о том, что жители Дудинки и Таймыра очень 
хотели бы видеть наше представительство у себя на территории. Люди жаловались на то, что 
добираться до Норильска подчас очень сложно, и вот сейчас мы с удовольствием выполняем 
пожелание таймырцев. Весь спектр услуг, который компания «Инвитро» оказывает в своих 
офисах в Норильске, будет теперь представлен в новом медицинском центре в Дудинке.  

Создание центра медицинских услуг «Инвитро» было запланировано еще в 2018 году, 
но не сразу удалось это сделать из-за сложностей с подбором помещения. В этом вопросе 
компании неоценимую помощь оказали сами жители Дудинки. Подходящие площади удалось 
найти в прошлом году – они были отремонтированы, и медицинский центр уже распахнул 
свои двери.  
 На сегодняшний день персонал офиса «Инвитро» в Дудинке на 80 процентов 
составляют командированные специалисты из Норильска. В перспективе планируется 
проводить обучение и переподготовку людей, проживающих в Дудинке, а при необходимости 
– приглашать на работу специалистов из других регионов. Новый медицинский центр готов 
работать для всех без исключения жителей Дудинки: и взрослых, и детей… 

Северный город 
 
Воспитанники Дудинской школы искусств — призеры межрегионального конкурса 

С 10 по 12 февраля учащиеся струнного отделения Детской школы искусств им. Б. Н. 
Молчанова под руководством преподавателя Елены Витальевны Поповой и концертмейстера 
Ирины Геннадьевны Шкреба принимали участие Межрегиональном конкурсе юных 
исполнителей эстрадно-джазовой музыки «Снежный блюз-2022». 
 Юные музыканты из Дудинки представили на конкурс композиции: «Аллилуйя» 
Леонардо Коэна, «Хорошее настроение» В. Русина-О. Щукиной, «Время для вас» Нино Рота и 
«Чатануга Чу-Чу» Гарри Уоррена. По результатам выступлений в разных возрастных 
категориях в номинации «Инструментальное исполнительство (соло)» Любовь Губаева и 
Екатерина Нефедова отмечены дипломами лауреата III степени, а Виктория Ахалкаци стала 
дипломантом конкурса. 

Музыкальное состязание учреждено Управлением по делам культуры и искусства 
Администрации города Норильска и проводится один раз в два года. Организатором 
мероприятия традиционно выступила Норильская детская школа искусств. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 

 
Станислав Селезнев: «К концу 2025 года Норильск выйдет из двадцатки грязных 
городов России» 

Мегапрограмме российского масштаба – «Серной программе», отработке системы 
контроля качества воздуха и другим природоохранным инициативам компании посвящалась 
онлайн-пресс-конференция вице-президента по экологии и промышленной политике 
«Норникеля» Станислава Селезнева. 

Во вступительной части спикер начал с актуальных сведений о реализации «воздушной 
части» экологической стратегии компании. «Серную программу» вице-президент назвал 
мегапрограммой российского масштаба и проиллюстрировал это мнение некоторыми 
цифрами.  

К концу 2021 года предприятия «Норникеля» снизили выбросы диоксида серы – 
основного загрязняющего вещества – на 13,7 процента. Ранее в среднем по году в атмосферу 
поступало 1 миллион 800 тысяч тонн. Сейчас в натуральных показателях картина, по словам 
Станислава Селезнева, выглядит так:  

«В Норильском дивизионе в 2021 году в атмосферу попало 1 миллион 585 тысяч тонн. 
Снижение в сравнении с предыдущим годом составило 242 тысячи тонн. Это хороший 
результат, если брать статистику металлургических предприятий в целом по стране. Тем не 
менее для компании такое снижение выбросов диоксида серы – всего лишь промежуточный 
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результат, потому что «Серная программа» подразумевает гораздо больший эффект», – 
заявил вице-президент по экологии и промышленной политике «Норникеля».  

…«В 2022 году не планируется серьезных снижений попадания диоксида серы в 
атмосферу: наша задача – удержать уже достигнутый результат, – продолжил Станислав 
Селезнев. – Это обусловлено тем, что в текущем году компания осуществляет технические 
мероприятия по «Серному проекту», ощутимый дальнейший эффект которых мы начнем 
видеть в течение 2023 года. В текущем году мы заканчиваем строительные и 
пусконаладочные работы на Надеждинском металлургическом заводе, и с начала 2023-го 
начинаем отрабатывать технологию. Наша цель – на 40 процентов сократить к концу 2023 
года выбросы диоксида серы на Норильской площадке по сравнению с 2015 годом. А в 2025-
м, с реализацией «Серного проекта» на Медном заводе, снижение превысит 90 процентов. К 
концу 2025 года Норильск выйдет из двадцатки грязных городов России». 

Отвечая на вопрос, за счет чего удалось на 13,7 процента снизить выбросы в атмосферу, 
спикер отметил, что частично этому послужило уменьшение производственных планов, 
обусловленное подтоплением рудников. А также организационными мероприятиями по 
нормализации режимов работы оборудования металлургических заводов, плановые запуски и 
плановые остановки агрегатов, что позволило снизить залповые выбросы диоксида серы.  

Станислав Селезнев также акцентировал внимание на том, что компания серьезно 
занимается экологическим мониторингом. В прошлом году в Норильске установили 16 
станций контроля воздуха, до весны они будут проходить тестирование, которое покажет, как 
работает система и насколько точно отражает она все показания: данные Росгидромета, 
передвижных лабораторий, имеющихся у компании. К началу лета планируется сделать 
систему мониторинга общедоступной.    

«Она будет выведена на городской портал. Заработает мобильная версия, и любой 
житель страны сможет оперативно получать информацию о качестве воздуха в Норильске», – 
пояснил Станислав Селезнев.   

Он напомнил о подписанном соглашении «Норникеля» с российским экологическим 
оператором о пилотном проекте системы контроля качества воздуха на предприятиях 
Заполярного филиала и передаче этой информации в государственные учреждения.  

«Это очень трудоемкое мероприятие, потому что для города достаточно установить 
простые датчики, а на промышленных предприятиях – стационарных источниках выбросов – 
требования гораздо серьезнее, – пояснил Станислав Селезнев. – Регламент требует 
конструктивных изменений дымовых труб, газоходов и так далее… 

«Северный город» 
 

Число несчастных случаев на «Норникеле» выросло почти в два раза 
На предприятиях «Норникеля» за прошлый год почти в два раза выросло число 

травматизмов на производстве. Об этом говорится в отчете о финансовых результатах 
группы компаний за 2021 год. 

По данным из отчета, в 2021 году на предприятиях «Норникеля» случилось 42 
инцидента, которые привели к временной нетрудоспособности работников (годом ранее было 
22 случая). Увеличилось число несчастных случаев со смертельным исходом — с 9 до 11. 

NGS24.RU писал о двух крупных происшествиях на предприятиях «Норникеля» в 2021 
году. В феврале три человека погибли и пять попали в больницу в результате обрушения 
цеха Норильской обогатительной фабрики. Было возбуждено уголовное дело, четыре 
человека задержаны. В июне на Надеждинском металлургическом комбинате во время 
ремонта обрушилась галерея, рабочий умер в машине скорой помощи. 

В презентации «Норникеля», опубликованной ко Дню инвестора, приводится статистика 
по несчастным случаям и за предыдущие годы. Самым травмоопасным в компании стал 2015 
год: 74 инцидента с последующей потерей трудоспособности, 14 смертельных случаев. 

По другим годам статистика такая:   2016-й — 43 и 13 случаев соответственно, 2017-й — 
52 и 9,  2018-й — 26 и 6, 2019-й — 35 и 9, 2020-й — 22 и 9. 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

5 

В презентации поясняется, что 90% всех несчастных и смертельных случаев 
произошли на добыче горных пород и на работах по ремонту и техобслуживанию, а также из-
за плохого состояния зданий, конструкций и сооружений. 

— Это и падение с высоты, и обрушение горной массы на рудниках, — конкретизировал 
заместитель директора Заполярного филиала по охране труда и промышленной 
безопасности Сергей Шиленко. — Вновь появились случаи, от которых нам удалось 
избавиться в 2020 году, — взаимодействие транспортных средств и пешеходов, поражение 
электрическим током. Более чем в 70 процентах случаев причиной является 
неудовлетворительная организация производства работ, следить за которой должны прежде 
всего линейные руководители. И только в 20 процентах случаев, по мнению комиссионных 
расследований, работники самостоятельно нарушают дисциплину безопасного поведения. 

«Все несчастные случаи тщательно расследовались с предоставлением отчета Совету 
директоров и подготовкой плана мероприятий по устранению причин происшествий», — 
говорится в годовом отчете компании. В 2022 году «Норникель» планирует пересмотреть 
требования и стандарты в области промышленной безопасности. 

NGS24.RU 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 
В Красноярском крае снова выросла суточная смертность от ковида 

В Красноярском крае третий день подряд фиксируют более 7 тысяч новых заболевших 
коронавирусом, резко выросла и смертность. 

Так за день в регионе выявили 7 193 новых случая Covid-19, что на 71 больше, чем 
накануне. Умерли 24 ранее заболевших пациента (на 12 больше, чем во вторник, и самый 
высокий прирост с 11 февраля). 

Выросло и число госпитализированных за день — с 549 до 601. Зато больничный 
закрыли сразу 3 126 переболевших (на 590 больше, чем днем ранее). 

За все время пандемии в Красноярском крае зарегистрировали 271 858 лабораторно 
подтвержденных случаев Covid-19, жертвами нового вируса стали 9 713 человек, 
пролечились в больницах и выздоровели 191 232. 

newslab 
 

Основная часть больных ковидом в Красноярском крае — носители штамма «омикрон» 
Заболеваемость в регионе по-прежнему остается весьма высокой. Вчерашний суточный 

прирост снова был более 7 000. 
По итогам последней недели (7 — 13 февраля) у 85% заболевших COVID-19 в 

Красноярском крае обнаружен его новый штамм «омикрон». Остальное — штамм «дельта». 
Об этом в своем телеграм-канале написал главный санитарный врач региона Дмитрий 
Горяев. 

 Напомним, что первые случаи заражения ковидом версии «омикрон» в Красноярском 
крае были зарегистрированы в середине января 2022 года. К концу месяца он фиксировался 
у каждого второго вновь заболевшего. 

 На сегодня в регионе болеют ковидом свыше 50 тыс. человек. Развернутый в 44 
госпиталях коечный фонд заполнен на 91%. 

Деловой квартал 
 

Красноярский край в лидерах по стоимости минимального набора продуктов 
Красноярский край оказался в лидерах по стоимости минимального набора продуктов 

среди субъектов Сибирского федерального округа (СФО). Продуктовый набор на одного 
человека из 33 наименований, среди которых хлеб, крупы, макаронные изделия, молочные 
продукты, овощи, чай и другие, обойдется жителям региона в 6130 рублей. 

По информации Новосибирскстата, несмотря на самую высокую стоимость набора в 
Сибири, в крае за месяц зафиксировали скромный рост – два процента. А наибольший рост 
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отметили в Республике Алтай, где минимальный набор продуктов за январь 
увеличился в цене на 2,9 процента и достиг 5688 рублей. 

Дешевле всего в СФО продуктовая корзина обойдется покупателю из Омской области – 
4956 рублей, однако ценник по сравнению с декабрем в этом регионе подскочил сразу на 2,6 
процента. 

В других регионах Сибири стоимость минимального набора продуктов составила: в 
Республике Тыва – 5687 рублей (рост 2,5 процента), Алтайском крае – 5199 рублей (2,5 
процента), в Томской области – 5337 рублей (2,2 процента). 

На 2,1 процента стоимость минимального набора продуктов увеличилась в 
Новосибирской, Кемеровской и Иркутской областях: в этих регионах одному человеку 
придется потратить 5475 рублей, 5266 рублей и 5779 рублей соответственно. 

Замыкает список Республика Хакасия – здесь отмечен наименьший рост в 1,9 процента – 
продуктовый набор стоит 6 082 рубля. 

Ранее потребительские цены обсудили в мэрии Норильска. Так, по мнению начальника 
управления потребительского рынка и услуг Ирины Чичериной, Норильск – не самый 
лидирующий город по росту цен на продукты. Между тем Росстат присвоил северному городу 
самый высокий в СФО индекс стоимости жизни в 2021 году. 

«Таймырский телеграф» 
 

5. СМИ о России 
 

Путин поручил повысить эффективность МЧС 
Коллегию МЧС России в режиме видеоконференции провел российский президент 

Владимир Путин. Он поблагодарил спасателей за помощь, которую они оказали во время 
пандемии коронавируса, а также поставил перед сотрудниками министерства новые задачи. 

Владимир Путин провел заседание коллегии МЧС России. Глава российского 
государства обратил внимание на важность работы спасателей во время пандемии 
коронавируса. Он поблагодарил сотрудников МЧС за ту помощь, которую они в это время 
оказали. 

Специалисты министерства, подчеркнул Путин, с 11 марта 2020 года 
продезинфицировали более 40 тысяч социальных учреждений, обеззаразили более 46 тысяч 
объектов транспорта и инфраструктуры, а также 12 тысяч километров дорог. Особенно 
Владимир Путин отметил, что самолеты МЧС помогли эвакуировать российских граждан из-за 
границы во время масштабного локдауна. Президент отметил, что спасатели выполнили 
важную миссию в эти сложные месяцы и за рубежом. 

Путин призвал продолжить работу по повышению эффективности системы гражданской 
обороны. В частности, к 2030 году доля новой техники и экипировки в подразделениях МЧС 
должна составлять более 80%, а по пожарным машинам – не менее 56%. 

Работающую, но уже не новую технику Путин предложил МЧС продавать коммерческим 
структурам и гражданам. Но техника при этом должна быть в рабочем и безопасном для 
эксплуатации состоянии, подчеркнул президент. 

Вести 
 

Чуприян заявил, что дымовые извещатели в жилых домах должны быть 
обязательными 

Установка дымовых извещателей должна стать обязательной не только в строящихся, но 
уже в эксплуатирующихся зданиях. Об этом в среду сообщил врио главы МЧС России 
Александр Чуприян на расширенной коллегии ведомства с участием президента РФ. 

"Необходимо обеспечить выполнение норм, обязывающих оборудовать жилые дома 
дымовыми извещателями еще на этапе строительства. Полагаем целесообразным применить 
эту норму и к эксплуатируемым зданиям", - сказал он. 

Кроме того, добавил Чуприян, в качестве профилактической меры для снижения 
аварийности работы электроприборов необходимо ввести требование об обязательном 
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использовании устройства от дугового пробоя в электроустановках (для защиты работы 
электросети - прим. ТАСС) всех зданий. 

"Важным для профилактики пожаров является требование о наличии систем 
автоматической блокировки внутридомового газового оборудования. Также рассчитываем, 
что благодаря реализации <...> программы по газификации частных жилых домов и, 
соответственно, значительного сокращения количества печей, резко сократится и количество 
пожаров, и число погибших в них", - отметил Чуприян… 

ТАСС 
 

Хуснуллин: рост ключевой ставки ЦБ несет угрозу для жилищного строительства 
Повышение ключевой ставки Банка России до 9,5% представляет угрозу для жилищного 

строительства, заявил вице-премьер Марат Хуснуллин. 
Высокая ключевая ставка Банка России "является серьезной угрозой, угрозой для 

развития жилищного строительства", заявил вице-премьер Марат Хуснуллин. "Мы думаем, 
как решать эту проблему", – отметил Хуснуллин. 

Средняя ипотечная ставка составила в 2021 г. 7,5%, что на 0,2% меньше, чем в 2020 г. 
Жилищное строительство развивалось в прошлом году во многом благодаря мягкой 

денежно-кредитной политике Банка России. Правительство в 2021 г. направило из бюджета 
на программы льготной ипотеки почти 3 млрд руб. 

В 2021 г. в России построили 90 млн кв. м жилья, в том числе в Москве – 7 млн кв. м. Это 
рекордные показатели в истории постсоветской России. В 2021 г. российские банки выдали 
ипотечные кредиты на рекордную сумму – 5,8 трлн руб. 

Вести 
 

Правительство создаст единую базу очередников на жилье 
Власти намерены серьезно заняться очередниками на жилье. К сожалению, в России нет 

единой базы таких очередников. Задача правительства – создать такую базу, заявил вице-
премьер Марат Хуснуллин. 

Закон о комплексном развитии территорий (КРТ) помогает решению проблемы 
обеспечения жильем очередников, но закон необходимо доработать. Закон о КРТ, 
направленный на ускорение расселения аварийного и ветхого жилья в регионах, принят в 
2020 г. 

По закону, власти регионов получили право утверждать адресные программы сноса и 
ремонта многоквартирных домов. 

В свою очередь жильцы получили право двумя третями голосов принимать решение о 
включении жилья в такие программы. 

Вести 
 

Огурцы и бананы стали лидерами по росту цен на продрынке РФ с 5 по 11 февраля 
Огурцы и бананы стали лидерами по росту цен на продовольственном рынке РФ с 5 по 

11 февраля. Не сдает лидирующих позиций и капуста, которая активно дорожала в январе, 
следует из данных Росстата, опубликованных в среду. 

Так, цены на огурцы за неделю повысились на 2,6% (на 4,2% неделей ранее), с начала 
года - на 19,1%, на бананы - на 2,4% (на 1,8%), с начала года - на 12,7%. Капуста тоже 
подорожала на 2,4%. Темпы роста также, как и на огурцы, замедлились. Неделей ранее рост 
составил 3,1%, с начала года - 19,1%. 

По данным Росстата, свекла за неделю подорожал на 1,1% (на 0,6%), морковь - на 1,9% 
(на 1,7%), помидоры - на 2,3% (на 2,4%). С начала года цены на эти овощи выросли на 5,4%, 
10,4%, 16,9% соответственно. 

В то же время цены на картофель снизились на 0,06% (рост на 0,04% неделей ранее), на 
лук - на 0,2% (рост на 0,6%). С начала года картофель стал дороже на 3%, лук - на 2,5%. 

В целом плодоовощная продукция с 5 по 11 февраля стала дороже на 1,6% (на 1,9% 
неделей ранее). 

INTERFAX.RU 
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Четверть российских старшеклассников мечтает уехать из страны. Это именно те 
люди, за которых нужно бороться, считает глава ВЦИОМ Валерий Федоров. В то же время 
в качестве главного мерила успеха молодые россияне назвали здоровье и крепкую семью. 

Четверть российских школьников старших классов собирается уехать за границу на 
постоянное место жительства, заявил генеральный директор Всероссийского центра изучения 
общественного мнения (ВЦИОМ) Валерий Федоров. Федоров привел результаты 
проведенного всероссийского опроса среди школьников 8-11 классов и студентов первого и 
второго курсов, передает ТАСС. Респондентам был задан, в том числе, вопрос о том, с какой 
целью они хотели бы уехать за границу: 

В группе школьников порядка 23% говорят о том, что хотели бы переехать за границу на 
постоянное место жительство (ПМЖ), в группе перво- и второкурсников — 17%. В общем-то, 
получается, что одна шестая или, в некоторых случаях, почти даже одна четвертая нашей с 
вами целевой аудитории, той самой молодежи, открыто говорит: я хотел бы переехать за 
границу на постоянное место жительство. 

Согласно презентации, которую продемонстрировал гендиректор ВЦИОМ, среди 
школьников 8-11 классов 35% хотели бы переехать за границу на время, чтобы посмотреть 
мир, получить образование и опыт работы. Из этих 35% опрошенных 24% решили бы позже, 
где жить дальше, 11% — в любом случае хотели бы вернуться в Россию. В свою очередь 23% 
школьников однозначно заявили, что хотели бы переехать за границу на ПМЖ. 

Опрос был проведен в ноябре-декабре 2021 года в формате интернет-опроса, было 
опрошено более 1 200 респондентов. Федоров добавил, что это именно те люди, за которых 
нужно бороться и жизнь которых нужно «стремиться сделать проще и комфортнее». 

В качестве главных жизненных приоритетов молодые россияне 14-35 лет поставили 
дружную крепкую семью (55%) и крепкое здоровье (40%). Наличие семьи, детей и внуков, по 
их мнению, также является главным показателем того, что человек является успешным. 

DK.RU 
 

Росстат показал рост цен на продукты «борщевого набора» за 5 лет 
Росстат опубликовал отчет, где показал изменение стоимости овощей из «Борщевого 

набора» с 2017 по 2022 годы. Согласно данным, больше всего подорожала белокочанная 
капуста. 

Цена на белокочанную капусту в период с 2017 по 2022 годы выросла с 18,46 руб. до 
59,96 руб, следует из отчета Росстата. Изменения в цене коснулись и других продуктов из 
«Борщевого набора». Так, стоимость картофеля выросла с 20,8 руб. до 48,24 руб, морковь 
подорожала с с 26,98 руб. до 48,37 руб, свекла — с 22,52 руб. до 45,22 руб, лук репчатый — с 
22,43 руб. до 31,4 руб. 

Ранее Росстат сообщил, что детское питание, водка, колбаса, сливочное масло, молоко 
и макароны стали лидерами по росту цен среди продуктов за неделю с 5 по 11 февраля. По-
прежнему высокими остаются цены на овощи — в среднем они выросли на 1,6%. 

URA.RU 
 

6. Разное 
 

Вскочить в последний вагон. О финансовых пузырях и кризисах 
Люди любят пузыри. Дети любят запускать воздушные шарики и мыльные пузыри. Когда 

мы становимся старше, мы любим пористый шоколад. Когда мы хотим приумножить свое 
финансовое состояние, мы идем на фондовую биржу. Нас возбуждают заголовки статей в 
блогах «Как я без специальных знаний и опыта заработал 40% годовых» или что-то в этом 
духе. Пишут их брокеры или самонадеянные новички. Мы забираем деньги из банков из-за 
низких процентных ставок и идем на биржу, где кто-то когда-то заработал 40%. Мы хотим 
сделать 400% и уйти на пенсию в 35 лет. 

Мало кто понимает, что все это – и воздушные шарики, пористый шоколад и пенсия в 35, 
– мыльный пузырь, который с фатальной неизбежностью разбивается о суровые реалии 
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фондового рынка, на котором «без опыта и знаний» зарабатывают те, кто обычно 
выигрывает в казино, т.е. профессионалы. 

Да, бывает, что новички без опыта зарабатывают, особенно на растущем рынке, ведь 
первую дозу наркотика под названием «выигрыш» в казино вам предлагают бесплатно. 
Вопрос: «Если кто-то смог заработать, почему я не смогу» – мне задают десятки вполне 
уверенных в себе людей, у кого есть лишние деньги, которые рынок безжалостно и 
беспощадно перераспределяет в пользу тех, у кого есть специальные знания, опыт и склад 
ума, подходящий для игры на бирже. 

Профессионал тем и отличается от новичка, что знает, когда нужно остановиться, 
перестать крутить рулетку, продать свои акции и выйти в кэш. 

Казалось бы: чего проще остановиться, когда рынки перегреты, хотя видимых причин для 
их роста нет? Разве мы победили COVID? Мировая экономика восстановилась и прерванные 
цепочки поставок всем необходимых товаров заработали снова? Или инфляцию взяли под 
контроль мировые Центробанки, включая наш доблестный ЦБ РФ вместе с Росстатом? Нет, 
вместо этого мы увидели мощнейший всплеск инфляции по всему миру. Из всех возможных 
сценариев наиболее вероятным представляется стагфляция 1970-х в США – стагнация 
экономики, спад промышленного производства и безработица вместе с высокими темпами 
инфляции. Или в России в 1991-1996 годах. Я писал об этом еще летом. Сегодня наш 
славный Минфин это понял и поднял на свой министерский щит. 

Великий экономист Джон М. Кейнс как-то сказал: «Финансовые рынки могут оставаться 
иррациональными дольше, чем вы можете быть платежеспособными». Это значит, что 
просчитать поведение рынка, точнее, крупных игроков (или т.н. smart money – «умных денег») 
нельзя, точнее, можно, но далеко не всегда, не всем и не постоянно. Именно к акулам рынка 
переходят сбережения новичков, которые те хотят приумножить, инвестируя в ценные бумаги. 

Второй афоризм, который приходит в голову при анализе текущей рыночной ситуации, – 
«рынки не растут до небес». Жаль, что в это никто не поверил в США в конце 1920-х, когда 
под руководством министра финансов Дж. Рубина участники рынка надули самый настоящий 
мыльный пузырь, поразивший в первую очередь коммерческие банки, половина которых из 25 
тысяч прекратила существование. Миллионы потеряли сбережения, люди были готовы 
работать за тарелку супа. В итоге США получили сильнейший экономический кризис, 
вошедший в историю как Великая депрессия. Печальные итоги кризиса известны. 

В 2018 году я писал о возникшем чувстве дежавю – ощущении кризиса 2008 года. Год 
назад сценарий начал сбываться: прилетел «черный лебедь» в виде пандемии коронавируса 
и ударил по экономике. 

За 2020 год экономический спад в Европе составил 7%, в России – всего 3,5%. ФРС 
США, ЕЦБ и другие центральные банки с целью смягчения кризиса прибегли к испытанному 
средству – стали заливать пожар деньгами, обвалив до нуля учетные ставки и выкупая 
облигации. Ведь другого они не умеют. Т.н. «вертолетные деньги» готовят почву для 
надувания новых пузырей. Мы это видели и после краха «доткомов» в 2001 году, и после 
кризиса субстандартной ипотеки в 2008 году. 

История повторяется. NASDAQ уже сильно перегрет, понимающие это инвесторы 
сбрасывают акции Tesla, Apple и др. Биткоин взлетал выше планки в 60 тысяч долларов. 
Индекс широкого рынка S&P500 уверенно держится возле отметки 4700 – все это напоминает 
2008 год, полнейшее дежавю. 

Дешевые деньги потекли на рынки, вовлекая в число инвесторов совершенно 
неподготовленных людей, в том числе «сетевых хомячков» Reddit, взвинтивших цены ряда 
активов на десятки процентов. Российские и зарубежные фондовые индексы ставят новые 
рекорды, невзирая ни на спад в экономике, ни на продолжающуюся пандемию, пугающую нас 
новыми, более заразными штаммами. 

 
В России ситуация особенно опасна: неопытные инвесторы, пытаясь найти альтернативу 

банковскому депозиту, открыли за прошлый год 5 миллионов новых брокерских счетов на 
Московской бирже. Доходность от инвестиций «физиков» за последние пять лет не 
превышала 5,4% и даже не превысила доходность по банковским депозитам (5,97%), уступив 
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среднему темпу инфляции за период (4,2%, а сейчас более 8%). Заработали немногие, зато 
многие потеряли даже на растущем рынке. 

Стоит ли пытаться вскочить в последний вагон уходящего поезда? Коррекция 
обязательно придет, причем раньше, чем все ожидают. И не факт, что рынки быстро 
восстановятся, не стоит забывать об уроках Великой депрессии – тогда рынкам 
потребовалось 25 лет, чтобы вернуться на докризисный уровень. 

Паттерны повторяются, не так ли? Но развитие происходит циклически – рынок восходит 
к новым вершинам, а падает к минимумам. 

С начала 2021 года доходность десятилетних бумаг США подскочила с минимальных 
0,91% до 1,56%, а через день до 1,61%. Доходность по ним вполне может еще вырасти до 
1,8-2%. Она укрепляется вслед за оптимизмом инвесторов, которые верят в устойчивое 
восстановление экономики и рост инфляции по мере возобновления спроса. Даже золото 
пробило сильный уровень в 2100 долларов за тройскую унцию, и это не предел. А ведь цена 
золота – это цена страха. 

В такой ситуации доходность госдолга будет расти. Не только США столкнулись с ростом 
доходности госдолга. В отличие от Федеральной резервной системы, представители 
Европейского центрального банка внимательно следят за динамикой доходности 
долгосрочных облигаций, считая, что они останутся благоприятными для экономики. 
Учитывая, что ЕЦБ желает повысить ставки куда сильнее, чем ФРС, восстановление 
экономики Европы может сильно затянуться. 

Обычно в таких условиях, если финансовые рынки не получают подпитки в виде свежих 
денег, а денежно-кредитная политика ужесточится раньше, чем экономика восстановится, 
крах рынка неизбежен. Американские конгрессмены проголосовали за принятие пакета 
помощи американской экономике на 1,9 трлн долларов. Значит, банкет раздачи прибылей 
продолжится. Вопрос: надолго ли? Как известно, финансовые рынки страдают излишним 
оптимизмом и пытаются вырасти за 3-6 месяцев до реального восстановления экономики. Да 
и какой будет его траектория? L-,V-или W-образной? Каким будет будущее мировой 
экономики после пандемии? 

Вполне можно согласиться с мнением Financial Times, что начало 2022 года может стать 
худшим для мирового рынка облигаций за шесть лет. Этот вывод был сделан на основе 
индекса Bloomberg Barclays Multiverse, который отслеживает рынок долговых бумаг разных 
стран общей стоимостью 70 трлн долларов. Он потерял 1,9% с конца прошлого года по 
совокупному доходу, который отражает изменения цен бумаг и выплат по процентам. Если 
этот тренд продолжится, результаты за квартал окажутся худшими с середины 2018 года, а 
падение именно за первый квартал – самым сильным с 2015 года. 

Я полагаю, что это отрезвит массовых инвесторов в акции и вполне может привести к 
глубокой коррекции рынка, если не к его краху – ведь деревья не растут до небес. Вопрос уже 
не в том, произойдет крах или нет, а в том, когда именно. 

Пока неясно, откуда прилетит очередной «черный лебедь» – новые, более опасные 
штаммы коронавируса, падение китайского девелопера Evergrande и вызванный этим эффект 
домино или еще что-то, но ясно одно – обвал неизбежен, неважно, что явится триггером, а 
время восстановления рынков – пока вне пределов прогнозирования. 

Мне вся эта ситуация очень напоминает последние попытки роста рынка в 2007 году на 
деньгах тех, кто пытался вскочить в последний вагон уходящего поезда. 

«Газета.Ru» 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 17.02.2022 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 75,01  ▼ 1, 15 

EUR 85,31  ▼ 0, 96 
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8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 


